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商務部：中美經貿已啟正常溝通
下一步將共同解決具體問題 專家籲美回歸以共同發展為重狀態

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）近日，中共中央政治局委

員、國務院副總理、中美全面經濟對話中方牽頭人劉鶴分別同美國貿易

代表戴琪和財長耶倫視頻通話。中國商務部新聞發言人高峰3日表示，

中美經貿領域已開始正常溝通，雙方溝通開局順暢，求同存異是共識，

下一步將共同努力務實解決一些具體問題，推動中美經貿關係健康穩定

發展。此間專家對香港文匯報表示，「求同存異」更多應是如何將潛在

公約數演變成現實的最大公約數，呼籲美方回歸「以大局為重、以共同

發展為重」。

●責任編輯：楊家鈺

香港文匯報訊 據新華社及中新社報道，中國國
家主席習近平3日向上海合作組織民間友好論壇
致賀信。

拓寬各國人民心靈溝通渠道
習近平強調，我在去年11月提出舉辦上海合作

組織民間友好論壇的倡議，得到各成員國熱烈響
應和積極支持。相信論壇將成為各方增進了解、
深化友誼、加強合作的重要平台。
習近平指出，希望各方秉持「上海精神」，堅

守初心，同舟共濟，守望相助，深化合作。要發

揮民間外交優勢，拓寬各國人民心靈溝通渠道，
為上海合作組織發展作出積極貢獻。

開幕式發布各分論壇成果
上海合作組織民間友好論壇3日在武漢開幕。

論壇由上海合作組織睦鄰友好合作委員會、中國
人民對外友好協會、湖北省人民政府共同主辦，
以「促進民間友好，傳承『上海精神』」為主
題。
論壇期間，舉辦了「智庫、友城+、衞生健康、

鄉村發展和減貧、高質量互聯互通」分論壇，「上

合之家」綜合展和「中國—上合組織媒體雲」等活
動，旨在以民心相通促合作發展，推動與上海合作
組織成員國在經濟發展、減貧、衞生健康、教育、
融媒體、大數據等方面的務實合作。
開幕式發布了各分論壇成果。其中，在上海合

作組織民間友好論壇高質量互聯互通分論壇上，
湖北企業與外方簽訂17個新項目，涵蓋基礎設
施、交通物流、金融投資等多個領域，涉及總金
額134億元人民幣。

論壇同期發布《上海合作組織民間友好論壇武
漢倡議》，建議深化湖北省與上海合作組織相關

國家在商貿、物流、會展、基礎設施和大健康等
領域的務實合作，探索在武漢市建設中國—上合
組織友誼博覽園，推動在武漢市設立上合組織民
間活動的「友誼之家」，並建議各成員國、觀察
員國、對話夥伴考慮設立上合組織民間活動「友
誼之家」。
上海合作組織成立於2001年6月，創始成員國

為中國、哈薩克斯坦、吉爾吉斯斯坦、俄羅
斯、塔吉克斯坦、烏茲別克斯坦。目前，
已成為18個國家、30多億人口共同
參與的綜合性區域合作組織。

習近平向上合組織民間友好論壇致賀信
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5月27日上午，劉鶴與美貿易代表戴琪通話。這是拜登政府上台以來的首次
高層級對話。當天下午，商務部新聞發
言人高峰在記者會上表態稱，中美應共
同努力推動第一階段經貿協議落實。時
隔不到一周，6月2日，劉鶴再與美財政
部長耶倫進行視頻通話。

雙方交流本着相互尊重態度
在3日的商務部例行發布會上，高峰回
應兩次通話表示，最近一周來，劉鶴副
總理與戴琪大使和耶倫財長分別通話，
兩次都是50分鐘左右的視頻通話。
高峰透露，兩次通話有幾個特點：首
先，雙方溝通開局順暢。在兩次通話
中，雙方本着平等和相互尊重的態度，
就中美經貿關係、宏觀形勢、國內政策

等問題交換了意見。雙方都認為，交流
是專業、坦誠和建設性的，中美經貿領
域已經開始正常溝通。第二，求同存異
是共識。雙方都認為中美經濟、貿易關
係十分重要，存在諸多可以合作的具體
領域。雙方也都提出了各自關切的問
題。中方充分考慮國內經濟發展背景和
狀態，表達了我們的具體關切。第三，
從務實解決問題入手。雙方同意，下一
步要從有利於中美兩國和整個世界的角
度，共同努力，為生產者和消費者務實
地解決一些具體問題，推動中美經貿關
係健康穩定發展。

要看到潛在公約數這一事實
商務部研究院國際市場研究所副所長

白明表示，商務部發言人上述回應再次

表明，對於中美經貿關係正常化，中方
既表示出了足夠的誠意，也在實實在在
地推進。回顧過去一年，儘管受到疫情
的影響，中方在履行中美經貿第一階段
協議上，依然作出了切實的努力。他認
為，中方正在積極創造條件，目前的問
題在於經貿摩擦的發起方——美國，是
否能作出積極的回應。「解鈴還需繫鈴
人，」他說，「美方可以在很多方面作

出積極回應，我們期盼看到，然而到目
前為止，我們還在等待。」
中美經貿關係之間必然存在不同的見

解和不同的利益，但白明提醒，也要看
到雙方經貿關係中的潛在公約數也很大
這一事實。因此，他認為，「求同存
異」更多的應該是，如何將潛在公約數
演變成現實的最大公約數。「不能讓雙
方的固有分歧，阻礙我們尋求最大公約

數的腳步，」他說，更何況很多所謂分
歧，都是源自美國對中國的誤解或者特
朗普時期的「美國優先」原則。
若美國也想與中國一道，尋求雙方經

貿合作的最大公約數，就必須改變態
度。「美國並非要放棄什麼，只是需要
回歸，」他說，「回歸到經貿是中美關
係壓艙石的時代，回歸到以大局為重、
以共同發展為重的狀態。」
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避香港文匯報訊 據中通社報道，就美

國政府擬擴大對中企投資禁令範圍，
中國外交部發言人汪文斌6月 3日表
示，堅決支持中國企業依法維護自身
權益。
據報道，美國總統拜登計劃本周修改
一項禁止美國投資者對所謂「與中國軍

方有關聯」企業進行投資的禁令，修改
後的禁令會擴大黑名單覆蓋範圍至防衛
和監控技術領域的一些實體。
對此，汪文斌當天在例行記者會上表

示，美國上屆政府出於政治目的，實施
針對所謂「中共涉軍企業」的投資禁
令，完全無視事實和相關公司的實際情

況，嚴重破壞了正常的市場規則和秩
序。不僅損害中國企業的合法權益，也
傷害包括美國投資者在內的全球投資者
的利益。
他表示，美方應當尊重法治，尊重市

場，糾正錯誤，停止採取損害全球金融
市場秩序和投資者合法權益的行徑。中

方將採取必要措施，堅決維護中國企業
的正當合法權益，堅決支持中國企業依
法維護自身權益。
另外，中國商務部3日就此作出回應

稱，中方多次強調，撤銷制裁限制措
施、停止打壓中國企業，有利於中國，
有利於美國，有利於世界。

外交部：支持中企依法維護自身權益

新疆各族群眾在陽光下體面勞動

●徐貴相說，各族群眾通過多形式就業，形成了家家有門路、人人有事幹、戶戶有
收入的喜人場景。圖為早前在新疆吉木薩爾縣白泉村刺繡專業合作社，繡娘在製作
哈薩克族刺繡。 資料圖片

●雙方同意，下一步要從
有利於中美兩國和整個世
界的角度，共同努力。圖
為早前上海第二屆進博會
品質生活展區首次參加進
博會的美國斯凱奇展台。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報
道）近期，一些反華勢力執意污衊新疆
存在所謂「強迫勞動」，並意欲在一些
國際場合就此發起挑釁。新疆維吾爾自
治區人民政府新聞發言人徐貴相3日在
京指出，美西方一些人打着人權的旗
號，惡意炒作所謂新疆存在「強迫勞
動」問題，他們的根本目的就是剝奪新
疆各族群眾合法的勞動權利，使各族群
眾處於貧困、封閉、落後之中，從而擾
亂新疆穩定發展大局，實現「以疆制
華」的圖謀，這是逆歷史潮流而動的錯
誤之舉，必將落得「破產」的結果。他
強調，新疆各族群眾在陽光下實現了體
面勞動，正在創造幸福美好的生活。
新疆維吾爾自治區3日在北京舉行涉
疆問題新聞發布會。新疆維吾爾自治區
人民政府新聞發言人徐貴相在發布會上
指出，根據國際勞工組織《1930年強迫
勞動公約（第29號）》及《1930年強迫
勞動公約的2014年議定書》，所謂涉疆
「強迫勞動」，不僅不符合事實，也不
符合有關的定義。
該位發言人強調，新疆認真貫徹落實國
家的法律法規，堅決防止任何形式的強迫
勞動。他介紹，新疆堅持以人為本的理
念，堅持社會公平正義，積極響應國際勞
動組織倡議，將體面勞動融入有關政策和
發展規劃，着力在尊重勞動者意願，保護

勞動者權益，改善勞動環境和條件，體現
勞動者價值上下功夫，努力讓廣大勞動者
實現體面勞動，全面發展。

轉移就業者人均年收入約4萬
那麼，新疆就業政策的實際成效又如

何呢？徐貴相表示，積極的勞動就業政
策，讓新疆各族群眾實現了穩定就業、
持續就業、長期就業，他們通過勞動就
業獲得了穩定收入。
據不完全統計，在中國內地轉移就業

的新疆籍勞動者人均年收入約4萬元
（人民幣，下同），總體上與當地城鎮
常住居民可支配收入基本相當。在疆內
轉移就業的勞動者人均年收入大約3萬
元，遠高於原來在家務農的收入。
徐貴相說，各族群眾通過多形式就

業，形成了家家有門路、人人有事幹、
戶戶有收入的喜人場景。「毫無疑問，
新疆各族群眾在陽光下實現了體面勞
動，正在創造幸福美好的生活。」

轉移就業前提是尊重勞動者意願
對於一些反華勢力所謂「強迫勞動」

的謊言，新疆維吾爾自治區人力資源和
社會保障廳廳長熱合滿江．達吾提在發
布會上強調指出，新疆開展勞動力轉移
就業工作最根本的原則和前提，是充分
尊重勞動者的個人意願和選擇，根本不

存在強迫任何一個人到任何一個地方、
任何一個崗位就業的情況。
他說，新疆始終嚴厲禁止以暴力威脅

和非法限制人身自由為手段強迫勞動。
新疆各族群眾勞動就業是完全自由的，
他們有選擇職業的自由，去什麼地方幹
什麼工作都是自己的意願，人身自由從
未受到限制。新疆各族群眾勞動權益依
法得到保障，各族勞動者的勞動報酬
權、休息休假權、勞動安全衞生保護
權、獲得社會保險福利權等權利均依法
得到保護。無論是在新疆還是在其他地
區，各族勞動者的宗教信仰、民族文

化、語言文字等方面的權益均依法得到
尊重和保障。
熱合滿江指出，一段時間以來，國際

上一些反華勢力出於意識形態偏見，無
視新疆為保障人權所做的巨大努力，搞
人權雙重標準，他們罔顧事實，顛倒黑
白，肆意炒作所謂新疆「強迫勞動」問
題，抹黑新疆的勞動就業保障工作，妄
圖剝奪新疆各族群眾的勞動權，使他們
永遠生活在貧困、封閉、落後的狀態，
阻撓新疆各族人民追求美好幸福生活，
理應遭到一切愛好正義進步的人們堅決
反對。

香港文匯報訊（記者 譚旻煦 雲南報
道）15頭亞洲野象一路向北遷移的事件持
續受人們關注，香港文匯報也對此進行了跟
蹤報道。2日夜晚，正當等象的雲南昆明市
民們在朋友圈內戲言，「別等了，今天大象
不來了，洗洗睡吧」之時，象群踩着牠們的
節奏，緩緩進入了昆明晉寧區。象群從出發
一路北上，走過林子、穿過村莊，隨着牠們
越發接近人口密集的地區，人象衝突的危險
隱患就越大。2日晚間，大象進入一村子，
村裏100多名村民集中進行了躲避。幸而到
目前為止，未發生大象傷人事件。
2日傍晚7點左右，象群來到了玉溪後河

村，村民們在大象進入村莊之前，都提前
跑到了房屋的二樓進行躲避，大象來到村
子裏逛了大概十幾分鐘，吃了些食物，然
後就離開了，離開途中還破壞了村民家的
鐵門。
此後大約8點，象群進入到了玉溪老官

箐村。老官箐村共有110人，他們全都跑
到了兩戶人家的二樓，大象進到村莊時，
他們相互提醒「小聲點，不要說話」。大
象在老官箐村路上逛了一會兒，還進入到
了兩戶人家中，吃了不少玉米。這麼近距
離看到大象，對這些村民來說都是前所未
有，「有點興奮，有點好奇，但還是很害
怕。」村民們說。

昆明全面布防 確保人象安全
象群進入昆明轄區後，昆明市、晉寧區

兩級啟動應急處置預案，現場12架無人機
不間斷監測，全面開展布防，緊急增調渣
土車，封堵周邊入村道路，迅速組織群眾
撤離，實施投食誘導，確保人象安全。
在晉寧區《關於做好亞洲象肇事防範與應

急工作的公告》中，特別提醒民眾，亞洲象
受到驚嚇後，會因自衛的本能對人類發起攻
擊，如果與象相遇一定不能進行惡意驅趕和
傷害，應盡快避讓。同時，對亞洲象「定點
投食」是一項緊急避險措施，用於引導亞洲
象遠離村寨，防止人象衝突，所以如果遇到
投食點，應當立即避開。
昆明還對大象可能經過的道路進行了封

閉，調集了渣土車進行堵路。同時，玉溪
市持續加強監測，落實防控措施，防止象
群折返帶來的安全風險。


